

fidèles, il y en avait déjà beaucoup qui avaient une profonde dévotion et un culte personnel pour la mémoire de Pie IX, qu'ils jugent digne d'être classé parmi les saints.

Pour les intentions du Saint-Père Pie X touchant la cause de béatification de son glorieux prédécesseur, ce serait une indiscretion de notre part d'en parler, d'autant plus que tout le monde sait, qu'en pareille matière, l'Église procède avec une réserve et une circonspection qui ne trouvent aucune comparaison possible dans les choses humaines. Nous ne nous permettrons donc pas de rechercher les motifs pour lesquels le Saint-Siège n'avait pas cru devoir jusqu'ici exaucer les prières d'une si grande partie du monde catholique ; et même au sujet de la nouvelle que la cause de béatification serait commencée, obéissant à cette prudence qui nous est plus nécessaire à nous qu'à d'autres, nous faisons les réserves qui s'imposent, en attendant d'en avoir ou non la confirmation officielle.

Ce que nous pouvons affirmer toutefois, parce que cela répond au sentiment très élevé de Sa Sainteté Pie X et parce que tous le savent, c'est la vénération extraordinaire que le Saint-Père nourrit pour la mémoire de Pie IX, vénération qu'il a cultivée dans son cœur dès sa jeunesse et qu'il a portée avec lui sur le seuil auguste du Pontificat Romain,

Elles sont restées mémorables les paroles qu'a prononcées le Saint-Père, le jour fatidique du 4 août 1903, en prenant le nom de Pie : *In memoriam Pontificum sanctorum quorum patrocinio, maxime indigeo, et illorum qui ultimis præcipue temporibus persecutiones in Ecclesiam et in ipsos illatas strenue pertulerunt, vocabor Pius.*

Dans ces paroles, évidemment, il n'est pas fait mention spéciale de Pie IX, car le Saint-Père a voulu rappeler toute la série glorieuse des pontifes qui prirent le nom de Pie, surtout de ceux qui ont été sanctifiés depuis Pie